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Estar en este puesto 
ha representado 

refrendar mi compro-
miso para con mi 

Universidad Autónoma 
Metropolitana, con mi 
amada Unidad Xochi- 

milco y sobre todo 
con la División de 

Ciencias y Artes para 
el Diseño...

de Alumnos. En lo que va de la gestión, afortunada-

mente solo ha habido tres casos de faltas graves por 

parte de alumnos, y solo en uno de ellos el Consejo 

Divisional resolvió la expulsión, lo que confirma que 

nuestros alumnos en la División de Ciencias y Artes 

para el Diseño son respetuosos con sus compañeros 

y profesores; estos casos son revisados minuciosa-

mente, con la asesoría correspondiente y otorgando 

la certeza jurídica que se señala en la legislación.

A su vez, la Comisión de Planes y Programas de 

Estudio en esta gestión trabajó en la revisión del 

Plan y Programa de Estudios de la Licenciatura en 

Diseño Industrial (que había estado vigente desde 

1996). Las correspondientes modificaciones fueron 

aprobadas en la sesión 12/2012 del Consejo Divi-

sional. Estos mismos documentos curriculares se 

encuentran ahora en proceso de ser aprobados por 

el Consejo Académico de la Universidad. También se 

han aprobado adecuaciones al Plan y Programa de 

Estudios del Doctorado en Ciencias y Artes para el 

Diseño, de la Licenciatura de Arquitectura, y están 

en revisión las adecuaciones al Plan y Programa de 

Estudios de la Licenciatura en Diseño de la Comuni-

cación Gráfica, así como una cartera de diplomados 

entre los que destacan el de Cultura y Negocios, en 

sus diferentes versiones, y el de Ingeniería y Diseño 

de Envase y Embalaje, que se ha establecido por 

convenio con el Instituto Mexicano de Profesionales 

de Envase y Embalaje (IMPEE), además de todos los 

cursos impartidos en Educación Continua.

Entre otras muchas comisiones que son requeri-

das para la buena marcha de la División y acuerdos  

tomados en el Consejo Divisional, este trabajo genera  

una serie de dictámenes de recomendación ante el 

Consejo Divisional para su posible aprobación, ya 

que es el pleno del Consejo el que discute y resuelve 

en definitiva. En estas sesiones de Consejo mi labor 

ha sido fungir como Secretaria del mismo para certi- 

ficar y posteriormente publicar los acuerdos que 

de este se deriven. La otra parte de la gestión tiene 

que ver con el apoyo académico y el enlace con la 

División. En este rubro organizamos junto con 

los coordinadores de Licenciatura y Posgrado la 

propuesta de programación para cada trimestre,  

la cual se presenta para su discusión y aprobación  

a la Comisión de Planeación Divisional Ampliada,  

en la cual los Jefes de Departamento, el Director 

de la División y los Coordinadores de Licenciatura 

y Posgrado concretan las decisiones para dar equi-

librio a las funciones sustantivas de contratación 

de los académicos, así como a la jerarquización de 

las tareas de docencia, investigación y difusión y  

preservación de la cultura, de acuerdo con los compro-

misos de las áreas y los departamentos. Esta progra- 

mación es aprobada por el Consejo Divisional en la 

séptima semana del trimestre.

También se programan las aulas, conjuntamente 

con los homólogos de las otras Divisiones ante la 

Coordinación de Planeación, Vinculación y Desarro-

llo Académico (coplada), y se verifica el cupo para 

inscripción en los grupos, a fin de afinar la posible 

apertura o cierre de estos en los registros de Sistemas 

Escolares; ello, antes de iniciar el trimestre, y dando 

el respectivo seguimiento durante el mismo, en 

cuanto a solicitudes de profesores y alumnos, para 

que pueda tener lugar una efectiva realización de 
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las funciones de docencia; estas tareas se realizan 

también en apoyo a la labor de los Coordinadores de 

Programas de Estudio.

Durante la presente gestión se reacreditaron las 

Licenciaturas en Planeación Territorial y en Arqui-

tectura, en cuanto a estos procesos la Secretaría 

Académica colaboró con la recopilación de la docu- 

mentación correspondiente a los diferentes espa-

cios de trabajo de la División. En la actualidad se 

está trabajando para acreditar por primera vez las 

Licenciaturas en Diseño Industrial y en Diseño de la 

Comunicación Gráfica.

Pero más allá de presumir los anteriores y breves 

botones de muestra de las principales labores que 

nos han ocupado durante nuestra gestión, quisiera 

destacar que estar en este puesto ha representado 

refrendar mi compromiso para con mi Universidad 

Autónoma Metropolitana (uam), con mi amada 

Unidad Xochimilco y sobre todo con la División de 

Ciencias y Artes para el Diseño. Recibir la invitación 

del maestro Jaime Francisco Irigoyen para ocupar 

este espacio ha sido un honor, pues él se ha erigido 

como un excelente profesionista y un gran académico, 

pero sobre todo como un ser humano de grandes 

valores. Colaborar directamente con él en este 

espacio me ha brindado también una oportunidad 

de crecimiento, a partir de mi modesta contribución 

a la universidad; específicamente mediante esta 

UAM Xochimilco, la cual me ha brindado, además de 

mi inapreciable formación como diseñadora industrial, 

un inmejorable espacio de trabajo académico y de 

investigación. A partir de este último he conseguido 

grandes satisfacciones al contribuir a la formación 

de profesionistas con responsabilidad y conciencia 

social, y que buscan desarrollarse generando nuevas 

experiencias en el diseño, porque hoy –al igual que 

en sus inicios– la uam sigue siendo un espacio lo 

mismo abierto a las propuestas que flexible a los 

cambios y prospectiva en las ideas; un espacio en el 

que académicos de gran experiencia y prestigio han 

forjado grandes logros en investigación, trabajo comu-

nitario, de difusión y apoyo a la sociedad. A todo ello 

siguen contribuyendo más y más egresados que con  

gran entusiasmo (ya desde dentro o bien hacia  

fuera) engrandecen nuestra Alma Máter.

Hoy en la recta final de nuestra gestión, y después 

de todo este tiempo, estoy segura de que en la vida no 

puede haber una persona que por ella misma consiga 

cambios radicales. Creo, más bien, que uno debe tener 

una convicción interior para poder compartirla con 

los que nos rodean de forma abierta y sensible a las 

opiniones de los demás, que sume y aporte, porque 

es solo como colectivo que los cambios surgen, que se  

camina y se crece como institución. Y es este un 

colectivo del cual todos formamos parte: académicos, 

técnicos, investigadores, administrativos y alumnos, 

principalmente, sin importar donde nos toque 

participar.

En este espacio de 
trabajo tan generoso 

he podido 
compartir, pero 

sobre todo aprender 
de todos y cada uno 
de los integrantes de 
nuestra comunidad 
universitaria: todos 
ellos grandes seres 

humanos...

Asimismo estoy enormemente convencida de que 

el amor por la uam no se da por apego a un espacio de 

trabajo o por los años transcurridos o por la impor-

tancia del cargo que uno ocupe; es un amor que se 

descubre interiormente, y que uno mismo fomenta  

y desarrolla. El deseo de trabajar aquí se retroali-

menta además cotidianamente gracias al placer de 

compartir el tiempo, los pensamientos y el sentir 

del diseño con alumnos, maestros y compañeros.
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Trato de ser coherente entre lo que pienso y hago, y  

esto me ha dado la oportunidad de tener una verda- 

dera posición ante la vida (de forma integral).  

En consonancia con ello, reitero que nada prospera 

con esfuerzos unilaterales; para llegar a ser creo en 

la naturaleza del fluir y coincidir. Por eso es que en este 

espacio de trabajo tan generoso he podido compartir, 

pero sobre todo aprender de todos y cada uno de los 

integrantes de nuestra comunidad universitaria: 

todos ellos grandes seres humanos.

Hoy, con ya medio siglo de vida, y veintiocho años 

de ella ligados a la uam, estoy feliz de ser, saber, estar 

y sentir lo que soy y lo que he conseguido. Espero 

seguir viviendo así -tan feliz por dentro- para poder 

sonreír con el alma durante cada día que se me per-

mita seguir compartiendo, creciendo y aprendiendo 

en esta Casa Abierta al Tiempo.

He conseguido gran-
des satisfacciones al 
contribuir a la forma-
ción de profesionistas 
con responsabilidad 
y conciencia social, y 
que buscan desarro-

llarse generando 
nuevas experiencias 

en el diseño...
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